

## **Migración interna en México y mercados laborales locales**

Rogelio Varela Llamas, Juan M. Ocegueda Hernández y Ramón A. Castillo Ponce<sup>1</sup>

### **Resumen**

Se analiza el fenómeno de la migración interna en México y en particular, los flujos de emigración, inmigración y saldo neto migratorio por entidad federativa. Aunado a lo anterior, se estima un modelo logit multinomial para la economía mexicana considerando distintos escenarios económicos. El interés se centra en analizar los motivos por los cuales un individuo llega a un lugar de destino procedente de un lugar de origen. Subsecuentemente se abordan los factores que explican la movilidad de un individuo de una entidad federativa a otra así como la emigración hacia una comunidad distinta a la de origen pero situada dentro de la misma entidad federativa. Los datos estadísticos indican que hay un cambio en el posicionamiento de los estados en cuanto a los flujos migratorios y el ejercicio econométrico revela que la movilidad de un individuo se asocia a indicadores de capital humano pero también a desequilibrios en los mercados laborales locales que hacen que el individuo tome la decisión de emigrar. Se encuentra que el proceso de búsqueda de empleo en los lugares de origen es un factor detonante de la movilidad espacial, lo cual tiene implicaciones de política económica tanto en los estados expulsores como receptores. La muestra de estudio está formada por microdatos relacionados a individuos con distintos atributos socioeconómicos.

---

<sup>1</sup> Profesores – Investigadores de la Facultad de Economía y Relaciones Internacionales, Campus Tijuana, Universidad Autónoma de Baja California. rvll\_uclm@hotmail.com